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2 INFOS PRATIQUES

ALLO LA MAIRIE
Horaires d’ouverture de la mairie : 
Lundi : 8h – 12h 
Mardi : 14h – 17h 
Mercredi : 8h – 12h 
Jeudi : 14h – 17h 
Vendredi : 8h – 12h ; 14h – 16h 

Plus que jamais, élus et  
personnel communal sont  
à votre écoute.

CONTACT
Tél. : 03 89 82 30 70
Fax : 03 89 38 90 23
E-mail : moosch.mairie@wanadoo.fr

SITE INTERNET
http://www.moosch.net
Rencontre avec le maire et les 
adjoints sur rendez-vous
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Publication périodique d’information  
communale gratuite  
tirée à 900 exemplaires.
Distribuée par les membres 
du Conseil Municipal.
Directeur de la publication : 
José SCHRUOFFENEGER.
Photos : Pascale RINGENBACH,  
Patricia LAILLY, Sylviane RIETHMULLER, 
Marie-Eve PAOLIN, Pascal KNIBIELY,  
Bernard RUDLER, Gilles STEGER,  
Jean-Louis BITSCHINÉ, Christine FRIESS

ORDURES MÉNAGÈRES
Toute modification de la composition du foyer doit 
être rapidement signalée en mairie afin que 
les factures de redevance pour l’enlèvement des 
ordures ménagères soient ajustées. 

RECRUTEMENT DES JSP
L’association des jeunes sapeurs-
pompiers de la Vallée de la Thur 
recrute ! 

• Tu as entre 11 et 13 ans ?
• Tu veux devenir pompier ?
• Tu veux te dépasser ?
•  Tu veux vivre une  

expérience unique ?

Alors, REJOINS NOUS !!

Pour plus de renseignements 
contacter le président de 
l’association : 
Jean-Paul Diemunsch 
diemunschjp@wanadoo.fr  
06 40 83 89 88

CARITAS ALSACE À 
L’ÉPREUVE DES CRISES
Caritas Alsace compte quatre équipes 
dans les vallées de la Thur et de la 
Doller. En 2022, les 134 bénévoles de 
ce secteur ont aidé 155 familles en 
situation de pauvreté. Comme on 
pouvait le craindre, l’augmentation 
du coût de l’énergie et l’inflation 
dans le domaine alimentaire ont 
d’abord touché les plus pauvres.
Les équipes surfent sur une très 
belle dynamique, autour de l’aide 
aux familles, les visites en EHPAD et 
surtout l’accompagnement scolaire 
(41 enfants suivis individuellement 
en 2022). Caritas garde comme idée 
directrice l’organisation de temps 
collectifs : les bénévoles multiplient 
les évènements pour faire du lien 
entre les habitants, avec l’orga-
nisation récente d’une fête de 
l’amitié, des  « cafés-sourires » et 
des ateliers conviviaux.
Les bénévoles des équipes Caritas 
sont particulièrement actifs et dyna-
miques, notamment dans le domaine 
de l’aide à la recherche d’emploi ou 
sont mobilisés dans le domaine de 
l’accueil-écoute et dans l’aide sous 
forme de bons alimentaires. 
Nos équipes accueilleront avec 
plaisir de nouveaux bénévoles prêts 
à participer aux projets et proposer 
de nouvelles activités solidaires. 

Renseignements sur  
www.caritas-alsace.org

Faire un don à Caritas Alsace, c’est aider à 
côté de chez soi. Don sécurisé sur notre site 
ou par chèque  à l’ordre de Caritas Alsace, 
5 rue St-Léon, 67082 Strasbourg Cedex. 
Chaque don donne droit à une 
réduction d’impôt de 75% : un 
don de 100€ ne coûte plus que 
25€ après impôt.

CALENDRIER « DÉCHÈTERIE MOBILE » 
8 novembre de 10h à 16h sur la place Beltrame.

FERMETURE DE LA PLATEFORME VERTE 
Samedi 18 novembre à midi.

INFOS PRATIQUES

LES CHIENS DOIVENT  
ÊTRE TENUS EN LAISSE
En forêt ou sur un pré, il y a obligation de tenir un 
chien à la laisse. On évite également de laisser 
crotter son chien sur un pâturage. L’herbe est la 
nourriture des vaches, des moutons, des chèvres… 
et au-delà, la nôtre ! 

RENOUVELLEMENT  
DE LA CHARTE DU PNRBV
Dans le cadre de l’élaboration de sa nouvelle charte, 
le Parc naturel régional des Ballons des Vosges 
lance une grande consultation pour connaître 
les priorités des habitants du territoire sur 
de multiples sujets : agriculture, alimentation, 
biodiversité, climat, culture, énergie, habitat… 
Les réponses à cette courte enquête aideront le 
Parc à définir les enjeux prioritaires du prochain 
projet pour le territoire (période 2027-2042) et c’est 
aussi l’occasion de pouvoir se porter volontaire pour 
participer à un groupe citoyen.
Pour accéder au questionnaire vous pouvez utili-
ser l’adresse suivante : https://framaforms.org/
demain-le-parc-objectifs-2042-1686237283 
Merci d’avance pour votre participation !
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Taxes foncières : l’injuste polémique
Lors de son dernier entretien télévisé, 
le Président de la République a mis 
en cause les maires de France en 
leur reprochant « d’oser dire que si 
la taxe foncière augmente, c’est la 
faute du Gouvernement », tout en 
reconnaissant paradoxalement « que 
beaucoup de maires ne l’ont pas 
augmentée ». En l’occurrence 85% 
d’entre eux dont le maire de Moosch.
Cette polémique, créée de toutes 
pièces, a surpris et choqué les maires 
par son caractère injuste.
Aucun élu local ne pense, ni ne dit, 
que la taxe foncière est un impôt 
d’Etat. Tous savent que la taxe foncière 
est composée d’une partie qui évolue 
avec l’inflation et d’une autre partie 
qui résulte du taux appliqué par la 
commune. Ainsi quand on dit que 
« l’on n’a pas augmenté les impôts » 
cela signifie que l’on a conservé les 
taux de l’année précédente, ce qui est 
notre cas, sauf que « en bas à droite » 
les contribuables constatent qu’ils 
payent plus que l’année précédente. 
Cela provient de l’augmentation des 
bases, décidée par le gouvernement, 
c’est cette partie qui évolue avec 
l’inflation. Soyons honnêtes, nous on 
ne s’en plaint pas puisque cela permet 
une augmentation des recettes de la 
commune. 
Tous les élus constatent que la 
suppression de la taxe d’habitation a 
profondément déstabilisé la fiscalité 
locale en la concentrant sur la seule 
taxe foncière. La suppression de 
cette taxe que payaient propriétaires 
et locataires a été un mauvais coup 
pour les communes. Il s’agissait 
d’abord d’une opération politique 
faisant apparaitre le président comme 
soucieux des intérêts des français… 
mais pas de la commune où ils vivent. 
Les compensations versées par l’état 
aux communes sont calculées sur les 
bases de 2017. Or depuis, selon l’Insee, 
la France a connu une inflation de 1,5 % 
en moyenne par an. En d’autres termes, 
les recettes des communes ont été 
amputées d’autant. Inévitablement, les 
communes ont augmenté, augmentent 
ou augmenteront la taxe foncière 
pour faire face à leurs besoins. Cela 
s’appelle un transfert d’impopularité. 
Au moment même où le déficit de l’Etat 
s’est creusé de façon vertigineuse, les 
communes se sont vues reprocher 

leur excès d’épargne ou de trésorerie, 
leur endettement insuffisant, et ce, 
sans qu’il ne soit jamais rappelé que 
depuis 2010, elles ont perdu 62 Mds€ 
de dotations et que la DGF n’est plus 
indexée. Jadis, gérer en « bon père de 
famille » était la référence absolue. 
Le monde a changé, aujourd’hui on 
préfère les flambeurs.
Les budgets des communes sont 
à l’équilibre (ce qui est une obli-
gation), la dette est maitrisée, et 
l’investissement local représente 
70% de l’investissement public. En 
d’autres termes, nous participons 
largement au soutien de l’économie et 
générons croissance et emplois. 
Les maires assument leurs respon-
sabilités, et souvent aussi celles que 
l’Etat n’est plus en capacité d’exercer 
sur le terrain. Ils connaissent les 
besoins de leurs habitants, qui se 
tournent en priorité vers eux lorsqu’ils 
sont en difficulté.
Les maires ne supportent plus la recen-
tralisation rampante qui entrave leur 
liberté d’agir : réduction de leur pouvoir 
d’urbanisme et d’aménagement, flé-
chage de leurs dépenses d’investisse-
ment, obligations environnementales 
descendantes, annonces régulières de 
« plans » auxquels on ne comprend rien, 
conventions citoyennes qui ne servent 
souvent qu’à occuper l’espace média-
tique, transferts de charges nouvelles 
non financées. Les maires attendent de 
l’État qu’il agisse sur les grands enjeux 
de sa responsabilité, comme l’accès 
au logement, l’accès aux soins dont 
les conditions se dégradent de ma-
nière continue, ou relever l’Education  
Nationale en déconfiture. Ils attendent 
du président et du gouvernement un 
soutien concret et pas seulement de 
belles paroles célébrant les fantas-
sins de la République. 
A plusieurs reprises depuis 2017, 
nous les maires, nous avons montré 
que nous savions être aux côtés du 
Président de la République lorsque la 
situation du pays l’exigeait. Personne 
n’a oublié notre engagement fort 
dont celui de notre commune dans 
le grand débat national qui a mis fin 
à la crise des « gilets jaunes ». Il n’est 
jamais bon d’avoir la mémoire courte.

José SCHRUOFFENEGER 
Septembre 2023

Citation du mois
« Le malheur absolu, pour moi, 

ce serait la victoire de l’idée 
nationaliste en Europe. Ce n’est 

pas encore fulgurant mais, 
petit à petit, ça grignote de 

l’espace, ça s’insinue dans les 
discussions, ça se banalise dans 

les rues, ça ronge les esprits ; 
le jour où l’on s’en inquiétera 
vraiment, ce sera trop tard,  

le poison sera là… »

P. ASSOULINE – Le Paquebot (1)

(1) Un roman dont l’intrigue se situe 
dans « l’entre-deux-guerre » qui 

semble décrire l’actualité du jour. 

« La France ne peut pas 
accueillir toute la misère 

monde » est de ces phrases que 
l’on prononce quand on ne sait 

pas trop quoi dire, mais qu’il faut 
bien dire quelque chose. Elle 
n’engage à rien, d’autant que 

personne n’a jamais demandé 
à la France d’accueillir toute la 
misère du monde… la formule 

vaut positionnement, on 
pourrait tout aussi bien parler de 
posture, et c’est bien ce qu’a fait 

Emmanuel Macron hier soir  
en la reprenant lors  
de son interview. »

P. COQUIS – DNA 

Le chiffre du mois

5,2 % 
c’est le pourcentage de l’inflation 

annuelle en 2022 selon les 
données publiées par l’INSEE. 
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Des nouvelles de notre 
bibliothèque 
Depuis notre café littéraire (voir lettre 
municipale n° 86), nos abonnés franchissent 
le pas et nous proposent leur coup de cœur. 
C’est avec plaisir que nous les publions.

« Sous le soleil de Soledad »  
livre de Laurence PEYRIN 
Mama Cass, 50 ans, ne s’aime pas, se sent 
vieille et moche, dirige une ferme Safari-
Alligator dans les Everglades. Le décès de sa 
fidèle femme de ménage Soledad (Le soleil/la 
solitude en français) remet tout en question. 
Soledad a un vœu : Mama Cass doit la ramener 
à Tulum, son village natal au Mexique. Et c’est le 
début du changement pour Mama Cass, un défi 
qu’elle devra assurer jusqu’au bout. 
Laurence Peyrin a écrit un livre plein de 
charme, très facile à lire, drôle, rafraichissant, 
émouvant… et proche de certaines réalités. 
Commentaire d’une lectrice de St-Amarin, fidèle 
à la biblio

« Le syndrome de la brasse coulée »  
livre de Julia MATTERA 
Quel drôle de titre pour le dernier livre de 
l’écrivaine mulhousienne. Un titre et une 
histoire pleine d’humour qui plongent le lecteur 
dans l’ambiance d’une maison de retraite aux 
allures de Club Med. Une histoire qui démontre 
avec humour que nos anciens peuvent encore 
avoir de la vitalité pour s’amuser et profiter 
pleinement du restant de leur vie en appréciant 
les bons petits plats de la cuisinière antillaise 
de leur résidence. 
Une histoire où les expressions alsaciennes 
se mélangent aux recettes de cuisine 
« alsaco-créole ».  
Un roman où les anciens d’un EHPAD de la vallée 
de Guebwiller élaborent un stratagème pour 
sauver de la dépression le fils de l’un d’entre eux 
et l’aider à renouer avec sa famille, son fils, son 
Alsace natale et son sport la natation. 
Des pensionnaires attachants au caractère bien 
trempé et déterminés à animer leur quotidien 
autant pour s’amuser que pour convaincre le 
lecteur qu’il n’y a pas d’âge pour être heureux. 
Commentaire d’une bénévole de la biblio

Notre bibliothèque est ouverte les :  
Lundi 16h-17h - Mercredi 10h-11h30  
Vendredi 16h-18h.
Venez nous rendre visite. 

Une promenade d’Halloween  
au clair de lune
Dans le cadre de la journée nationale de sensibilisation à la 
pollution lumineuse et la protection de la biodiversité nocturne, la 
biblio organise le VENDREDI 20 octobre une promenade contée 
au clair de lune. 
Pour rendre cette animation plus ludique cette balade se fera 
sous le thème d’Halloween.   Un moment agréable en famille où 
les participants, en particulier les enfants, sont invités à venir 
déguisés, munis d’une lampe ou lanterne pour éclairer le circuit. 
Rendez-vous devant la bibliothèque, départ de la balade dans les 
rues du village à 19h30. Durée environ 1 heure. Les enfants devront 
obligatoirement être accompagnés d’un adulte. 

4 belles médailles de lutte à l’ESPERANCE 
Une jeune lutteuse et un lutteur vétéran ont remporté cette année de 
belles médailles et font la fierté de notre Club et de leurs entraineurs. 
Emma RINGENBACH, 14 ans, a remporté le 16 avril dernier à EPERNAY 
une première place aux Championnats de lutte du Grand Est dans sa 
catégorie minime 54 kgs. Cette place était synonyme de qualification 
pour le Championnat de France qui s’est déroulé le 29 avril à CEYRAT 
en Auvergne où elle a décroché une honorable médaille de Bronze en 
luttant durant deux difficiles combats face à la Championne de France 
en titre. 
Le 26 juin, à VAL DE REUIL, c’était au tour de Johann WELKER, un 
ancien bon lutteur, qui a repris l’entrainement avec ferveur l’an dernier, 
de participer aux Championnats de France Vétérans dans sa catégorie 
de 76 kgs. 
Un magnifique résultat avec deux podiums, l’un pour une médaille 
d’Argent en lutte libre et l’autre une médaille de Bronze en lutte gréco-
romaine. 
Une très belle performance pour ces deux lutteurs, une fierté pour 
leurs coachs respectifs et un encouragement pour tous les sportifs 
de l’ESPERANCE. 

Les champions de l’Espérance Emma RINGENBACH et Johann WELKER.
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Deux ans déjà…  
tu nous manques Georges

Le Bercy de Staffi
Le 22 juillet dernier, on a fêté à Moosch les 50 ans de Staffi, 
la rock star de la vallée. Préparée à la hâte par un groupe de 
copains qui a envie de faire bouger les jeunes, cette soirée 
festive a connu un énorme succès et a attiré de nombreux 
mooschois de toutes générations. « Ce qui devait être un simple 
anniversaire, nous a dit Bastien GULLY, l’un des organisateurs, 
s’est transformé en fête populaire… » Staffi, qui par ailleurs a une 
relation fusionnelle avec notre village, a fait du Staffi c’est-à-dire 
des tubes de Johnny et de Michel Sardou… qu’il a interprétés 
avec enthousiasme pour la grande satisfaction de ses fans. 
« Soirée bon enfant, à refaire » a dit le maire qui n’a pas manqué 
de féliciter toute l’équipe qui a été à la hauteur et qui peut être 
très fière de cette réussite. Il y avait la crainte d’un débordement 
ou d’une altercation, mais les fêtards voulaient simplement 
s’amuser et tout s’est bien passé. »
« Comme vous nous l’avez fait remarquer samedi lors de votre 
passage parmi nous, a dit Bastien GULLY en s’adressant au 
maire, il se pourrait bien que l’on tienne quelque chose. On 
pense déjà à une deuxième édition. »Marché de noël chez nous

Depuis cet été ça cogite fort au sein d’un groupe 
de jeunes adultes, ceux-là même qui avaient 
réussi un coup de maître de l’animation villageoise 
avec la soirée « Staffi » (voir ci-contre).
Les 16 et 17 décembre prochains ils proposeront 
un marché de noël. Pour l’instant, ils réfléchissent 
pour définir les modalités de ce projet, dont nous 
vous informerons ultérieurement. 

Sortie pédagogique en forêt
Guidés par Luc HARTWEG, notre très compétent garde 
forestier, les élus du conseil municipal ont fait une sortie 
« pédagogique » dans la forêt de notre village. 
L’objectif était de montrer concrètement ce qu’on entend, 
ce qu’on lit à propos des conséquences du réchauffement 
climatique et/ou des canicules qui se succèdent dont 
nous parle régulièrement Marc SOLARI dans ses excellentes 
chroniques forestières. 
Notre forêt reste belle, mais ici 
et là des tâches apparaissent ; 
ce sont les arbres malades, 
irrécupérables et qu’il faudrait 
abattre et sortir de la forêt… Sauf 
qu’on ne peut plus envisager 
des dépenses sans recettes.  
La question des essences qu’il 
faudrait planter a été évoquée 
longuement, mais elle est restée 
sans réponses précises. 
Ont été rappelées également les 
règles à respecter en forêt qui est 
un bien commun qu’il faut protéger.
Merci à l’association de pêche qui 
a mis à disposition gracieusement 
son chalet pour une amicale 
grillade party à midi. 

Une belle fête populaire.

Les élus sur la nouvelle passerelle 
du circuit de la Roche aux bébés.

8 ET 9
DÉCEMBRE

2023
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80 bénévoles nous ont rejoints pour la journée citoyenne d’automne. Le maire a eu le plaisir d’accueillir de nouveaux 
citoyens – travailleurs. Il n’a pas manqué de les remercier chaleureusement au moment du repas de midi. 
Une bonne vingtaine de chantiers ont été entrepris et achevés. 

Un grand merci à toutes et à tous et rendez-vous au printemps prochain.

Marc SOLARI et Rodolphe 
FERRAN ont assuré la  
permanence à la plate-
forme des déchets verts.

La grande famille des journées citoyennes. 

Réfection de l’escalier de l’école maternelle. Une belle escouade pour le désherbage du cimetière.

Les sapeurs-pompiers poursuivent la mise en peinture des poteaux d’incendie. Journée citoyenne… de 7 à 77 ans.
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Ponçage et lasure sur le mobilier du cimetière.

Les « hommes des bois » ont dégagé les bois d’eau comme d’habitude. C’est un  
travail très physique… l’équipe souhaiterait le renfort de bénévoles plus jeunes. 

Réparation des jeux rue des tilleuls. 

Nettoyage des abribus. La propreté fait partie de l’attractivité du village. Nettoyage des abords de la mairie. 
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Rangement à la bibliothèque. 

Récupération et empilement sur palettes de pavés… qui pourront servir… peut-être. 

Opération nids de poules dans plusieurs rues du village. 

Les cuisinières aux petits soins des travailleurs, comme toujours. L’inévitable fossé de la rue des fleurs. 
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Six années plus tard…
C’était le 30 septembre 2017… Le maire avait accueilli 
Monsieur Christophe RIVET, expert canadien du conseil 
international des monuments et des sites, en notre 
nécropole. Il était accompagné d’une escouade de sachants 
représentant tous les organismes impliqués dans les 
différents domaines du patrimoine ainsi que les associations 
d’anciens combattants français et allemands. 

Il s’agissait ce jour-là, chacun dans son registre, de 
souligner les atouts et les particularités de notre cimetière 
militaire pour convaincre Monsieur RIVET de retenir notre 
candidature. On pourra retrouver le plaidoyer du maire dans 
la Lettre Municipale n° 64 d’octobre 2017 (page 6).  

Quelques mois plus tard, on nous a informé que le projet était 
abandonné. Le Haut-Rhin avait jeté l’éponge… La déception 
a été grande. 

Six ans plus tard, par courriel le maire a été informé que la 
nécropole a été inscrite sur la liste du Patrimoine mondial 
de l’Humanité (Voir page 20).

« Nous avons vécu de grands moments dans notre nécropole 
a dit le maire, je pense notamment au centenaire de 
l’armistice du 11 novembre 1918 ou à l’accueil de la famille 
de Richard HALL, « notre américain ». J’éprouve beaucoup 
de satisfaction, de fierté également et quitte à me montrer 
chauvin, je dirai que nous l’avons mérité. »

Village fleuri
L’embauche de Yannick LEDUC, qui s’est intégré rapidement 
dans notre service technique et qui s’est investi avec 
beaucoup d’enthousiasme dans le fleurissement estival de 
notre village, s’est traduite par une bonne nouvelle pour nous.

Le jury régional des maisons fleuries, suite à sa tournée 
d’inspection, nous a maintenu notre « 1ère Fleur ». Toutes 
nos félicitations à Yannick. 

Félicitations également aux mooschoises et aux mooschois 
qui ont bien fleuri leur maison et leur jardin. 

Nous publions ci-dessous le palmarès 2023. On nous dira 
que c’est (presque) toujours les mêmes… c’est vrai, mais 
ils font chaque année des efforts de fleurissement et 
d’embellissement de leur environnement et par conséquent 
du nôtre. Le jury, impartial, a tranché. 

CATEGORIE « POTAGERS »

1.  M. Bernard LUTHRINGER Rue Brand 

2. Mme et M. Noël BEHRA Rue de la Gare 

3. Mme et M. Guy DUBIEF Rue Werschholtz 
 
 

CATEGORIE « MAISONS ET ABORDS FLEURIS »

1.  Mme et M. Claude BERNA Rue du Cimetière Militaire

2.  Mme Nicolle LEDIEU  
et M. Michel ZAHN

Rue de la Mine d’Argent

2. Mme et M. Yvan TOMASIC Rue de la Mine d’Argent
 
 

CATEGORIE « FENETRES ET BALCONS FLEURIS »

1.  Mme et M. Richard ZUSSY Rue du Belacker

2. Mme et M. Michel BOULIN Rue du Belacker

3. Mme et M. Christian MURA Rue des Mésanges

Le centenaire de l’armistice du 11 novembre 1918 au cimetière militaire. Le jardin de Nicolle LEDIEU et Michel ZAHN. 

Accueil de M. Christophe RIVET
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Déchèterie mobile,  
fausse bonne idée ?
Nous ne savons pas si le système de « déchèterie 
mobile » donne satisfaction à notre population… mais 
ce que nous savons, c’est que pour nous, ce sont de 
longues et très difficiles journées. 

Le 6 septembre dernier par exemple de bonnes âmes 
ont déchargé leurs déchets le matin devant l’atelier 
communal « oubliant » que la déchèterie ouvre à 13 h. 
Nos employés communaux ont perdu 3 heures de 
leur temps précieux pour dégager ces déchets. 

Marie-Eve PAOLIN, conseillère municipale, qui 
était de service ce jour-là, a noté l’arrogance et 
l’indiscipline de certains usagers – non-respect du 
fléchage, véhicule en contre sens, propos injurieux 
suite à l’attente dans la file, due entre autre au fait que 
certains usagers vident gravats, plâtre, carrelage… à 
la main alors qu’il faudrait pouvoir déverser dans les 
bennes à partir d’un contenant. 

Merci aux communaux, aux deux élus, et au bénévole 
présents qui ont aidé les usagers à décharger leur 
véhicule pour accélérer le flux pendant 4 heures. 

Le « bon déroulement » de ce système de ramassage 
des déchets pèse lourdement sur nos services et 
nos élus. 

Dès la veille il faut s’assurer qu’aucun véhicule ne 
stationne sur la place Beltrame, c’est le stress du 
mardi soir parce qu’il y a toujours des véhicules que 
les propriétaires ont oublié de déplacer et qu’il faut 
alerter. Il faut également mettre en place des barrières 
que certains n’hésitent pas à enlever. Le matin, il faut 
faire l’état des lieux, mettre en place un cabanon… 
à partir de 13 heures, surveiller et inévitablement 
donner un coup de main aux agents de COVED qui 
font un super boulot. Tout cela représente au bas 
mot 7 heures de présence et de travail sur place 
pour 4 personnes… pendant lesquels les chantiers 
communaux restent à l’arrêt. Pas de doute, il ne faut 
pas abandonner l’idée d’une déchèterie fixe. 

Petit quizz sur les déchets 
1.  Quelle quantité de déchets alimentaires  

retrouve-t-on dans nos Ecosacs ? 
A 21 %
B 42 %
C  67 %

2. Que deviennent nos encombrants une fois collectés ? 
A Ils sont broyés et enterrés tels quels dans un grand trou 
B  Ils sont réparés, triés et revalorisés par une association 

d’économie sociale et solidaire
C Ils sont envoyés dans un pays pauvre pour être traités

3.  Quel moyen l’Etat a-t-il mis en place pour nous 
inciter à réduire la quantité de nos déchets ? 

A  Une aide à l’achat de composteurs 
B Un crédit d’impôt pour les familles labellisées « zéro déchet »
C  Une taxe générale sur les activités polluantes appliquée à 

chaque tonne de déchet incinérée ou enfouie

4.  Que deviennent nos déchets verts déposés  
sur les plateformes communales ?

A I ls sont compostés et récupérés par les habitants  
pour leur jardin

B Ils deviennent le fameux or vert que s’arrachent les traders 
C  Ils sont broyés et exportés par un prestataire pour être 

mélangés à des boues de stations d’épuration

5.  Combien coûte un refus de tri sur  
les emballages plastiques ? 

A Rien, il passe inaperçu
B 200 €
C 978 €

RÉPONSES

1.  B (près de la moitié du contenu de nos écosacs est constitué 
de biodéchets… Halte au gaspillage alimentaire, ça allégera les 
poubelles et les factures !)

2.  A (enterrés à Retzwiller, soit à moins de 40 km de Saint-Amarin)

3.  C (taxe qui augmentera d’année en année – l’aide à l’achat de 
composteur c’est la com com)

4.  C (une précieuse ressource pour nos sols qui s’expatrie… 
pourtant au jardin tout se recycle)

5.  C (près de 1000 € la tonne… ça donne le tournis. Et il s’agit en 
général d’actes volontaires)

Malheureusement, ce n’est pas toujours la cool attitude. 
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Une association incontournable  
qui œuvre pour l’école
Depuis 2011, l’association APEM a pour objet de créer une dynamique pour 
les enfants scolarisés aux écoles de Moosch en organisant notamment une 
kermesse en fin d’année scolaire ; les fonds récoltés permettent généralement 
de financer une partie du coût des sorties scolaires.

Depuis 4 ans malheureusement, suite à la situation sanitaire, aux changements 
internes, la kermesse n’a pas pu avoir lieu. Pourtant, l’APEM continue d’apporter sa 
contribution aux Ecoles de Moosch, grâce à ses bénévoles. 

L’an prochain sera une première pour une grande partie des bénévoles du bureau, 
car 2023/2024 est marqué par un renouvellement d’une partie du comité de 
l’association. 

A cet effet nous faisons appel à vous, parents d’élèves mooschois, famille ou 
toutes personnes qui aimeraient nous soutenir, afin de permettre la continuité 
de notre action. Nous recherchons des personnes souhaitant s’investir selon 
leurs disponibilités, que ce soit pour la confection de gâteaux, de bricolages pour 
des futures ventes ou la tenue de stands. Toute aide sera la bienvenue !

Comme premier évènement, nous aimerions organiser un goûter costumé 
sur le thème d’Halloween le vendredi 20 octobre à 16h, nous aurions besoin de 
bénévoles pour aider à la distribution de cette collation.

Plus nous serons nombreux et plus ce sera facile d’organiser des évènements 
tout au long de l’année pour nos enfants.

Nous comptons sur vous.

Le transformateur 
transformé
C’était une promesse que le maire avait 
faite lors de l’inauguration de notre pôle 
médical. Embellir le transformateur de 
la rue André Malraux qui était devenu une 
laide verrue et qui faisait tache au milieu 
du Parc. 

Nous avons fait appel à deux artistes 
peintres mulhousiennes spécialisées dans 
la peinture en trompe l’œil pour donner des 
couleurs au bâtiment pour le plus grand 
plaisir des riverains de la rue André Malraux 
et des passants qui se rendent au pôle 
médical par un chemin piétonnier que notre 
service technique a aménagé. Le temps de 
l’inauguration de l’œuvre d’art viendra plus 
tard. En attendant, nous vous invitons à 
visiter « le café théâtre de la gare » réalisé 
par l’atelier de Sylvie HERZOG. 

Le Haut-Rhin mieux que le Bas-Rhin 
Jean-Philippe KUHNER, habitué aux podiums, a récidivé lors de la dernière foire 
européenne de Strasbourg en remportant la médaille d’or décernée dans la 
catégorie « Knack »… vienerla en mooschois. 

Jean-Philippe a laissé derrière lui 32 concurrents dont « un chapelet de bas-
rhinois » selon le journal l’Alsace du 20 septembre dernier. On n’est pas chauvin, 
mais quand on gagne c’est mieux ! Et quand on gagne contre les bas-rhinois, 
c’est encore mieux ! 

Nos sincères félicitations à Jean-Philippe et à toute l’équipe de la boucherie 
KUHNER. 

Jean-Philippe entouré de son équipe montre fièrement son diplôme.

Les deux artistes en plein travail. 
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Les derniers travaux de l’INSEE (Institut national de 
la statistique et des études économiques) parus en 
septembre mettent en évidence une accentuation de la 
diminution de la natalité en France.

La baisse de la natalité est un phénomène mondial. En 
juillet dernier, l’ONU a constaté qu’en 2021, la fécondité 
moyenne de la population mondiale était de 2,3 naissances 
par femme au cours de sa vie alors que ce chiffre était de  
5 dans les années 1950 !!

Pour connaître l’évolution de la population il faut comparer 
le nombre de décès à celui des naissances, le nombre 
de décès en France varie chaque année en fonction de la 
gravité des épidémies hivernales (surtout de grippe). Depuis 
2020 le covid 19 a fortement augmenté ce chiffre.

En 2022 selon l’Insee, il y a eu 667 000 décès, soit un taux de 
mortalité de 9,8 pour 1 000 habitants. Cette même année 
723.000 enfants sont nés vivants, soit 10,6 naissances 
vivantes pour 1  000  habitants. (C’est 16 000 de moins 
que l’année précédente, et 9 000 de moins qu’en 2019). La 
population française a donc augmenté de 56.000 habitants. 

Selon l’ONU, la fécondité devrait encore baisser d’ici à 2050 
pour atteindre 2,1, soit le taux qui permet tout juste de 
stabiliser la population mondiale.

Les raisons de cette baisse sont multiples et complexes. 

Selon certains experts, les facteurs économiques tels 
que le coût élevé de la vie et le chômage peuvent être 
des raisons importantes.   La crainte devant un avenir 
incertain est peut-être la raison fondamentale de la 
baisse de la natalité. La natalité recule, mais une catégorie 
résiste toutefois à ce mouvement de baisse. C’est celle des 
mères de plus de 40 ans. Chez elle, le nombre de naissances 
augmente de 3,3 % entre 2021 et 2022. Malgré tout, la part 
des bébés nés de mère de plus de 40 ans demeure faible. 
Ceux-ci représentaient seulement 6,5 % du total des 
naissances en 2022. À l’inverse, et heureusement, les mères 
de 25 à 34 ans comptent pour 60 % des naissances, cette 
tranche d’âge étant la plus favorable au développement 
normal d’une grossesse.

Les retraites dépendent entièrement des naissances : quand 
il y a moins d’actifs par rapport aux retraités, l’insuffisance 
du nombre de cotisants oblige à augmenter le taux des 
cotisations vieillesse au détriment de la rémunération nette 
des actifs ou alors il faut allonger la durée de cotisation et/
ou reculer l’âge de départ à la retraite. C’est le choix qui a 
été fait il y a quelques mois. 

Comment faire pour enrayer cette baisse de la natalité qui 
risque d’affecter sérieusement les futures générations  ? 
François Bayrou, haut-commissaire au plan, estime que la 
démographie est la clé pour préserver le modèle social 
français. Il exhorte les responsables politiques à porter un 
discours optimiste. Pas sûr que cela suffise !

Baisse de la natalité

«On était plus nombreux quand les cigognes apportaient les bébés».



13PRÉSERVER NOTRE CADRE DE VIE

S’émerveiller des choses simples que la nature nous offre

La chronique forestière de Marc Solari

En forêt, la période est calme en ce moment, seule est 
prévue l’exploitation de la parcelle 46 (sous le Belacker) 
avant l’hiver et un peu de ramassage d’arbres secs et 
dépérissants qui ont encore une valeur commerciale. Ils 
sont malheureusement de plus en plus nombreux. Le peu 
de pluie de l’été a été largement insuffisant pour humidifier 
correctement les sols. Du coup, seuls sont exploités les 
arbres qui sont commercialisables ; les arbres isolés ou 
trop petits ne sont plus cherchés le coût de l’exploitation 
étant plus élevé que le prix de vente du bois.

A ce propos je voudrais attirer l’attention des promeneurs, 
coupeurs de bois et autres chercheurs de champignons 
sur les risques que représentent les nombreux arbres 
secs sur pied dont les branches voire l’arbre entier peuvent 
chuter à tout moment et ce même en l’absence de vent. 
Sans tomber dans la paranoïa il est bon de regarder un peu 
autour de soi et de lever les yeux de temps en temps quand 
on est en forêt, surtout pour ceux qui font du bois, la coupe 
d’un arbre peut en faire tomber un ou plusieurs autres, un 
accident récent dans la vallée de Masevaux est là pour nous 
le rappeler.

Si vous n’avez rien de spécial à faire sous bois, restez de 
préférence sur les chemins et les sentiers balisés, les 
risques y sont bien moindres. Le service forestier s’efforce 
de faire enlever rapidement les arbres dangereux en 
bordure de chemins ou de sentiers ouverts au public. Par 
grand vent, il est prudent de ne pas s’aventurer en forêt 
du tout.

Bertrand et son équipe de bénévoles, « nos hommes des 
bois », ont effectué un travail d’élagage nettoyage des talus 
de route au canton Brand afin que les chemins restent 

praticables pour le passage des grumiers ce qui a évité 
le recours à l’entreprise et une dépense conséquente 
pour la commune. Un grand merci à eux. On ne peut pas 
se permettre de laisser les chemins devenir impraticables 
car en dehors des grumiers ils doivent rester accessibles 
aux pompiers en cas d’accident et plus encore en cas 
d’incendie.

Nous savons désormais que nous ne sommes plus à 
l’abri d’incendies de forêt de type méditerranéen avec le 
réchauffement du climat.

Les amateurs de champignons ne sont pas gâtés cette 
année les champignons sont fort peu nombreux à cause de 
la sécheresse du sol…

Pour les amateurs, c’est aussi l’époque du brame du cerf. 
Cela se passe surtout la nuit (les cerfs brament de jour 
seulement là où ils ne sont pas chassés), si vous voulez les 
entendre restez sur les chemins et n’essayez pas de les 
approcher, ils sont suffisamment stressés par la chasse 
inutile de rajouter une cause de stress supplémentaire. 
A noter que d’un strict point vue biologique la chasse au 
brame est une aberration totale (on chasse un animal 
précisément quand il va se reproduire) mais nos nemrods 
alsaciens trouveront toujours mille prétextes pour justifier 
cette pratique. La seule vraie raison étant que c’est à cette 
époque que les grands cerfs sont le plus visibles et donc 
plus faciles à tirer.

Pour terminer sur une note plus optimiste la forêt ne va 
pas tarder à prendre ses belles couleurs d’automne et 
c’est toujours un très beau spectacle pour qui sait encore 
regarder et s’émerveiller des choses simples et belles que 
la nature nous offre.

La saison du brame.Les couleurs de l’automne. 
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La dernière « assomption » de Jonathan. 

Reconstruction et agrandissement du chalet des 3 bornes.  
Un exemple de mutualisation entre les communes de Mitzach, 
Malmerspach et Moosch. Osterputz à la mairie après le départ des entreprises.

Rentrée des classes : les enfants et les parents attendent l’appel. Le maire leur a dit :  
« je ne sais pas s’il y aura un maitre devant toutes les classes du pays, mais c’est le cas chez nous. »
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La nouvelle salle du conseil municipal. 

Une honte pour notre village ! Que faut-il faire ? Quel plaisir éprouvent « ces cochons » 
qui éparpillent leurs déchets aux quatre coins de notre village ? 

50 ans de bons et loyaux services, l’antique UNIMOG, que nous avons vendu,  
a bien mérité de la nation. Christian a eu du mal à s’en séparer. 

Deux chemins forestiers ont été refaits cet été. Le chemin du Litzelbach -Vierge et le 
chemin du Brand, inspectés par l’adjoint Bertrand MURA et le maire.

Trocothèque : les enfants trouvent leur bonheur. 

Ramassage des métaux -Téléthon.  
Une action qui se poursuit pour une belle cause.
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Les Elus municipaux ont approuvé notamment…

Avant d’aborder l’ordre du jour, M. le Maire a donné lecture de 
« l’Appel des Maires de France » transmis par l’AMF, suite 
aux troubles très graves qui ciblent avec une extrême 
violence les symboles républicains que sont les mairies, 
les écoles, les bibliothèques, les polices municipales… 
José SCHRUOFFENEGER a insisté particulièrement sur 
l’indispensable mobilisation civique de la société pour le 
respect de la République et de la France.

Réhabilitation de la mairie : avenant au marché de travaux 
lot 16 :
Le Conseil Municipal a approuvé la passation d’un avenant 
de plus-value d’un montant de 2  328,20 € HT avec la 
société DANNY DECOR de Kingersheim titulaire du marché 
de travaux du lot 16 (peintures intérieures).

Lutte contre les dépôts sauvages de déchets – Fixation 
d’un tarif de redevance pour l’enlèvement, l’élimination 
des déchets et le nettoyage du site :
Le Conseil Municipal a décidé d’instaurer, à compter du 
15 juillet 2023, une redevance forfaitaire due par l’auteur 
de tout abandon illégal, sur la commune, de déchets, de 
quelle que nature que ce soit, au titre de l’enlèvement et 
l’élimination desdits déchets dont il est responsable ainsi 
que le nettoyage du site, s’il n’a pas procédé lui-même à ces 
opérations.
Cette redevance relèvera d’une amende forfaitaire de 
500 € pour chaque dépôt.
Une amende de 250 € sera appliqué si le contrevenant 
répare les dégâts dans un délai de 24H après la constatation 
de dépôt sauvage (enlèvement, tri, nettoyage des lieux).

Admissions en non-valeur Budget Forêt 2003 et Budget 
Principal 2021 :
Sur demande du Trésorier, le Conseil Municipal a statué 
favorablement sur l’admission en non-valeur des titres de 
recettes n° 24 de l’exercice 2003 du Budget Forêt (Vente de 
bois à l’amiable à la scierie Peter de Munster qui a disparu, 
pour un montant de 6  380,52 €) et n° 9 de l’exercice 2021 
du Budget Principal (loyer d’un garage pour un montant de 
0,38 €). Les communes comme les entreprises peuvent 
être victimes de mauvais payeurs.

Conclusion d’un contrat d’apprentissage pour un CAPA 
Jardinier Paysagiste :
Le Conseil Municipal a décidé d’avoir recours à un contrat 
d’apprentissage pour la rentrée scolaire 2023/2024 et a 
autorisé le Maire à embaucher un jeune apprenti préparant 
un CAP Jardinier Paysagiste. Yannick LEDUC sera son 
tuteur. 

DIVERS ET COMMUNICATIONS :
Demande de subvention exceptionnelle du Club Athletic 
de Moosch pour un stage de lutte

Le Conseil Municipal a décidé de ne pas accorder de suite 
favorable à cette demande, étant précisé que d’autres 
associations n’ont jamais formulé une telle demande, et 
qu’accorder une telle subvention exceptionnelle créerait 
un précédent qui aurait des conséquences non négligeables 
pour le budget de la commune qu’il convient de maitriser 
autant que faire se peut.

Repair-café
Il s’agit d’un endroit convivial de partage de connaissances 
où des bénévoles réparent du petit matériel et partagent 
leur savoir-faire et expérience. L’association ACCES a 
porté ce projet, et à présent, celle-ci va être dissoute. Le 
SM4 prendra le relais de cette association et élabore un 
calendrier pour les séances futures. Le Conseil Municipal 
de Moosch a décidé d’adhérer à l‘opération pour 2024. 
Marie-Eve PAOLIN, Bertrand MURA et Fanny TRENS se 
chargeront d’organiser le repair-café sur Moosch.

Remerciements
L’association des amis de la Résidence Jungck a remercié 
le Conseil Municipal pour la subvention versée.

Plateforme de déchets verts
Une évacuation des matériaux hors tonte est prévue pour la 
plateforme de Moosch.

Production locale d’énergies renouvelables
Une réunion se tiendra le 12 juillet de 18h à 20h30 au Pôle 
EnR de Cernay dont l’ordre du jour sera consacré au retour 
d’expériences de collectivités du Pays Thur Doller sur leurs 
projets de production locale d’énergies renouvelables et 
à la présentation d’un dispositif de production locale de 
pellets. Un représentant du Conseil Municipal de Moosch 
y assistera.

Bûchers du 24 juin
M. le Maire a précisé que la soirée a été particulièrement 
stressante pour lui à cause de la forte affluence. Il y avait 
beaucoup de monde cette année et le stationnement des 
véhicules rue de la Mine d’Argent devra absolument être 
réglementé l’année prochaine, car l’accès d’un véhicule 
d’incendie ou de secours aurait posé problème. Il conviendra 
également de prévoir le rallumage de l’éclairage public 
dans cette rue l’année prochaine à l’occasion de la crémation 
des bûchers. Il sera également demandé aux conscrits 
de respecter la charte en ce qui concerne la hauteur du 
bûcher.

Déchèterie mobile
M. le Maire a rappelé que la déchèterie mobile s’installera 
pour la 1ère fois à Moosch, place du Colonel Beltrame, le 
mercredi 5 juillet. Les barrières et la signalétique seront 
mis en place la veille. L’arrêté interdisant le stationnement 
a été pris en date du 19 juin. L’état des lieux sera effectué par 
Bertrand MURA, Sylviane RIETHMULLER, Marthe BERNA, 
Christian KLEIN et Pascal KNIBIELY.

Le Conseil Municipal s’est réuni deux fois depuis la publication de notre dernière «Lettre Municipale» du mois de juillet. 

SEANCE DU CONSEIL DU 3 JUILLET
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Contrôle de l’état des ponts
La candidature de la commune a été retenue dans le cadre 
du programme national Ponts 2 proposé par le CEREMA. 
Le bureau d’études prendra contact prochainement avec 
la commune pour prendre connaissance des données et 
organiser les visites de terrain des ouvrages d’ici octobre 
2023. Le contrôle sera pris en charge par l’Etat.

SÉANCE DU CONSEIL DU 22 SEPTEMBRE 
Les Elus municipaux ont approuvé notamment…

Réhabilitation de la mairie : avenants aux marchés de 
travaux :

Le Conseil Municipal a approuvé la passation de plusieurs 
avenants aux marchés de travaux de réhabilitation de la 
mairie :

-  avenant de moins-value de 2 440,99 € HT avec la société 
BATICHOC de Riedisheim titulaire du marché de travaux 
du lot 1 (Désamiantage, démolition, curage).

-  avenant de moins-value de 6 066,00 € HT avec la société 
BURGUNDER Gilbert de Kruth titulaire du marché de 
travaux du lot 3 (Couverture, zinguerie).

-  avenant de moins-value de 493,00 € HT avec la société 
HIRTH de Sentheim titulaire du marché de travaux du lot 8 
(Menuiserie extérieure aluminium).

-  avenant de moins-value de 6 608,00 € HT avec la société 
Menuiserie MURA & Fils de Ranspach titulaire du marché 
de travaux du lot 10 (Menuiserie intérieure bois).

-  avenant de moins-value de 350,94 € HT avec la société 
NATURE ENERGIE France de Guewenheim titulaire 
du marché de travaux du lot 12 (Sanitaire, chauffage, 
ventilation).

-  avenant de plus-value de 1  348,32 € HT avec la société 
SINGER Parquets de Griesbach-Au-Val titulaire du marché 
de travaux du lot 14 (Parquets bois et stratifiés).

-  avenant de plus-value de 1  067,00 € HT avec la société 
DANNY DECOR de Kingersheim titulaire du marché de 
travaux du lot 16 (Peintures intérieures).

Subvention au Collectif des Possibles :
Le Conseil Municipal a accordé une subvention d’un montant 
de 50 € à cette association située dans le Parc de Wesserling 
pour son concept, « la Caravane des Possibles ». Il s’agit 
d’une caravane qui a pour vocation d’aller à la rencontre 
des habitants du territoire, de faire circuler et diffuser des 
œuvres des artistes et de favoriser des espaces conviviaux 
et artistiques à destination des enfants, des jeunes et des 
adultes. Elle circule dans toute la vallée.

Acquisition d’un terrain situé au lieudit Litzelbachmatt :
Le Conseil municipal a décidé d’acquérir à un prix de 
129,60 € (10 €/are), un terrain cadastré section 15 parcelle 
n° 27 d’une contenance de 12,96 ares situé au lieudit 
Litzelbachmatt.

Motion sur le transport et la circulation des poids lourds 
dans le massif des Vosges :
Le Conseil Municipal a voté une motion sur le transport 
et la circulation des poids lourds dans le massif des 
Vosges proposée par l’Association du Massif Vosgien pour 
réaffirmer le soutien des communes de montagne pour 
la réalisation de la fin des travaux de la déviation de 
Châtenois, ce qui permettra de diminuer le nombre de 
camions au Col de Bussang et dans notre Grand rue.

DIVERS ET COMMUNICATIONS :
Permanences plate-forme verte
La fermeture est programmée au samedi 18 novembre 
2023 à midi.

Cérémonie du Souvenir Français au Steingraben
Le samedi 30 septembre à 16h. M. le 1er Adjoint, Jean-Marie 
MUNSCH y représentera la commune.

Bibliothèque
Les bénévoles profiteront de la journée citoyenne du  
30 septembre pour nettoyer et ranger les locaux. De 
nouveaux livres seront achetés en octobre après la 
rentrée littéraire. La manifestation le « Jour de la Nuit » 
sera reconduite le vendredi 20 octobre en y associant 
Halloween.

Journée Citoyenne
Elle se déroulera le samedi 30 septembre prochain. La liste 
des chantiers sera finalisée le mardi 26 septembre.

LES DÉCISIONS DU CONSEIL

« Indécent », c’est le qualificatif partagé 
par plusieurs conseillers municipaux et 

adjoints, à propos de « la sauterie franco-
anglaise à Versailles », au moment où 

des millions de français n’arrivent plus à 
boucler les fins de mois et affluent vers les 

organisations caritatives pour chercher 
de la nourriture. Et même, si le roman 
monarchique continue de passionner 

certains de nos compatriotes, la figure 
royale fait tache dans un pays dont de 

nombreux habitants comptent les sous 
avant de rentrer au supermarché. On aurait 

pu célébrer plus simplement l’Entente 
Cordiale avec la perfide albion. 

JS

Les conseillers ont dit… 
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« Arrivé clandestinement en Allemagne en 2015, 
Ryyan Alshebl, un Syrien de 29 ans, vient d’être 
élu maire du village proche de Stuttgart où il a 
reconstruit sa vie. Publier ce reportage alors 
que la France est secouée par des spasmes 
de violences urbaines n’est pas anodin. C’est 
l’expression d’une conviction : le tumulte 
actuel n’est pas qu’une révolte face à la mort 
absurde de Nahel, 17 ans, c’est le rappel cruel 
de la faillite de notre modèle social, incapable 
de transformer les différences en force. » 
(02/07/2023)

« Les stigmates de ces cinq jours et six nuits 
d’émeutes et de pillage, de colère et de rage 
s’effaceront progressivement pour finir par 
disparaître, au moins du paysage. Car ce qui 
s’est passé va laisser des traces profondes 
et même indélébiles au sein d’une société 
déjà polytraumatisée. La France est une 
nation abîmée. Le pacte républicain que l’on 
a tant vanté sans toujours faire les efforts 
nécessaires pour le préserver est encore 
valide, mais il est dans un sale état.
S’attaquer aux conséquences de ces éruptions 
de violence est une urgence, lutter contre leurs 
causes un impératif. » (04/07/2023)

« « Laisse béton  ! », c’est ce que l’on a envie 
de dire à tous ceux qui, depuis quarante ans, 
des Minguettes à Nanterre en passant par 
Hautepierre, se sont penchés au chevet des 
grands ensembles bâtis à la périphérie des 
grandes villes dans l’euphorie des Trente 
Glorieuses. Tous ont échoué. La semaine 
apocalyptique qui vient de s’achever en est 
la preuve brûlante et définitive. Depuis 1981, 
douze plans gouvernementaux ont été mis en 
œuvre pour apaiser la situation de ces quartiers 
qualifiés de « difficiles », « sensibles » ou 
« prioritaires ». Cent milliards d’euros ont été 
investis. Tout a été tenté ou presque : socialistes 
et communistes ont misé sur l’aide sociale, les 
centristes sur la rénovation et le développement 
économique, la droite sur le maintien de l’ordre. 
L’échec est cuisant. » (05/07/2023)

« L’étude consacrée au niveau de vie des 
bénéficiaires des minima sociaux, que le 
ministère de la Santé et des solidarités 
vient de publier, confirme deux choses : les 
différentes attributions (RSA, ASS, AHH, 
minimum vieillesse, prime d’activité) jouent 
bien leur rôle d’amortisseur social et le revenu 
de solidarité active (RSA) ne remplit pas 
sa mission originelle. Contrasté et cruel, cet 
état des lieux conforte l’utilité de la solidarité 
nationale mais il appelle aussi à une réforme 
d’un système de redistribution qui atténue 
seulement la pauvreté. » (08/07/2023)

« Après la réforme des retraites qui avait poussé 
plusieurs millions de personnes dans la rue, 
Emmanuel Macron s’était donné cent jours 
pour apaiser le pays et relancer un second 
quinquennat à peine entamé et déjà ensablé. 
Nous y sommes. Et il n’a réussi à faire ni l’un ni 
l’autre. La fracture béante entre deux France 
n’est pas si loin de celle mise à jour par les 
« gilets jaunes ». En 2019 comme en 2023, il est 

pareillement question de déclassement social, 
de territoires abandonnés, de désespérance, 
de misère et de violent divorce avec l’État, ses 
institutions, ses représentants et tous ceux 
qui incarnent de près ou de loin la République. 
» (10/07/2023)

On le voit bien… non seulement le clivage 
droite-gauche n’a pas disparu mais il modèle 
toujours l’inconscient de notre pays. C’est 
particulièrement flagrant dans ce que les 
sondés considèrent comme étant les facteurs 
essentiels de l’unité d’une nation. Hormis la 
gastronomie – étrangement plébiscitée comme 
l’élément le plus rassembleur et de loin -, ceux 
qui se revendiquent d’un arc de gauche mettent 
en avant le modèle de protection sociale 
quand ceux appartenant à un « bloc de droite » 
privilégient plutôt les traditions. Excepté 
pour les sympathisants du PS, de LR et de 
Renaissance, soit tous les partis qui ont un 
jour été appelés à gouverner, les valeurs de la 
République ne sont pas considérées comme 
unissant les Français. » (11/07/2023)

« Depuis un an, les atteintes à la laïcité 
ne cessent d’augmenter dans un nombre 
d’établissements qui reste cependant 
très limité : provocations verbales, port de 
tenues vestimentaires dites « culturelles », 
contestation de l’enseignement, refus d’activité 
scolaire… C’est à ces entorses lancinantes que 
Gabriel Attal devrait s’attaquer tout en étant 
à la hauteur d’une communauté éducative 
qui considère que les leçons n’ont pas été 
tirées après l’assassinat de Samuel Paty. Les 
polémiques autour de l’abaya, du foulard et du 
burkini mettent chaque fois à rude épreuve 
la laïcité à la française. Elles ne doivent en 
aucun cas empêcher d’opposer la plus grande 
fermeté à toutes les entreprises identitaires 
qui s’en prennent aux valeurs de la République. 
» (29/08/2023)

« Que doit être aujourd’hui l’école publique en 
France  ? Un sanctuaire ou un simple rouage 
d’une société libérale en transformation 
permanente ? Quand, en 1882, Jules Ferry crée 
l’école laïque dans la France alors privée de 
l’Alsace et de la Moselle, il l’imagine comme un 
lieu clos, blouses grises pour tous les élèves, 
les garçons d’un côté, les filles de l’autre. Cette 
école poursuit un objectif unique : donner 
à tous la même formation de base, sans 
distinction de classe sociale, de religion… 
Et sans se soucier des besoins du marché de 
l’emploi.  Aujourd’hui, il est demandé à l’école 
de préparer l’avenir professionnel de ses 
élèves. L’Éducation nationale s’est adaptée, 
elle s’est ouverte, travaille avec les entreprises, 
les parents, les associations. Le sanctuaire est 
naturellement devenu une éponge imprégnée 
de toutes les tensions de notre société. Faute 
d’avoir eu le courage de choisir entre les deux 
écoles, l’une fermée, l’autre ouverte, nos 
gouvernants successifs errent désormais 
de polémiques périlleuses en annonces 
inefficaces. Et s’il était temps de trancher ? »  
(04/09/2023)

« Nicolas Sarkozy est longtemps passé entre 
les gouttes. Le déluge de procédures judiciaires 
intentées depuis qu’il n’est plus protégé par 
l’immunité de sa précédente fonction a pourtant 
fini par l’éclabousser. Voilà donc l’ex-président 
condamné à trois ans de prison, dont un an 
ferme, par la cour d’appel de Paris qui l’a jugé 
coupable de corruption et trafic d’influence, 
et c’est une première peu glorieuse dans la 
pourtant déjà longue histoire de notre Ve 
République. (18/05/2023)

Face à la peur migratoire qui s’ajoute à l’angoisse 
climatique et à l’instabilité géopolitique, 
l’autoritarisme apparaît comme la réponse la 
plus rassurante aux yeux d’une grande partie 
de la population, majorité silencieuse qui ne 
crie pas dans la rue mais dans les urnes. » 
(27/05/2023)

« En débaptisant il y a cinq ans le vieux parti de 
son père, l’ex-présidente du FN puis du RN n’a 
que ravalé la façade et soigné la communication. 
Le fonds de commerce, lui, est resté le même.
Comme le Front national avant lui, le 
Rassemblement éponyme capitalise toujours 
sur la colère. Il est là, il attend la faute, peut 
critiquer à loisir sans s’exposer puisqu’il n’est à 
la tête d’aucune région, d’aucun département 
et d’aucune métropole, rien donc qui ne puisse 
venir invalider son « expertise » ou souligner 
ses incohérences. Le fait que Marine Le 
Pen réinvente l’histoire de ce mouvement 
fondé par d’ex-pétainistes, d’anciens nazis 
et des membres de l’OAS qui avaient tenté 
d’assassiner de Gaulle, le fait qu’elle réécrive 
cette histoire-là et ose présenter son parti 
comme un parti gaulliste est énorme. Le RN 
est bel et bien le descendant direct du FN. Il en 
partage le socle idéologique et Élisabeth Borne 
est fondée à le rappeler. Désigner les choses 
par leur nom est toujours le meilleur moyen de 
savoir à qui on a affaire. » (01/06/2023) 

« Exercer la médecine est un métier noble et 
vital. Profiter de ce prestige professionnel 
pour défendre des intérêts corporatistes aux 
dépens du bien-être collectif est, à l’inverse, 
indéfendable. C’est pourtant ce que font 
les médecins français à chaque fois qu’un 
gouvernement ou des parlementaires 
s’attaquent à l’épineux problème des déserts 
médicaux. Il est difficile d’accepter, dans ces 
conditions, le refus persistant des syndicats 
de médecins de se soumettre à la moindre 
proposition de régulation géographique de 
leur activité. Rappelons que la profession vit 
grâce à notre système de Sécurité sociale, 
financé par les cotisations des salariés et des 
entreprises. » (05/06/2023)

« La France a renoué avec les images 
d’émeutes, de policiers et de pompiers 
attaqués, de voitures incendiées et de 
symboles de la République ravagés. Ce drame 
a refait surgir le spectre de la révolte des 
banlieues de 2005. À chaque embrasement, 
c’est la nation tout entière qui se retrouve prise 
en otage. (30/06/2023)

Au fil de l’actualité avec les Éditorialistes de la presse régionale
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« Bonjour José, 

Je viens de lire la dernière partie de ton hommage à 
Raymond. Merci de l’avoir « fait revivre » et un grand 
merci aussi pour la transmission. J’en ai profité pour 
parcourir le « vivre ensemble » de Moosch ; j’ai pu 
apprécier tes talents épistolaires ! 

Ma K. »

« Cher monsieur le maire,

Notre dévoué Jean-Louis Bitschiné, l’exceptionnel 
messager de vos bons vœux d’anniversaire, vous 
confirmera mon plaisir et ma reconnaissance pour votre 
attention toujours renouvelée. Prenez soin de vous pour 
envisager l’avenir sereinement ! 

Mi K. »

« Monsieur le Maire, Cher José,

Je vous remercie pour l’envoi de votre bulletin municipal 
et vous félicite pour la qualité et la vitalité de toutes les 
activités déployées par votre équipe municipale et par 
les associations au fil des mois écoulés. 
J’ai relevé avec amusement le dernier encart de 
« paroles de lecteurs ». 
Je vous assure de tout mon soutien et vous prie de croire, 
Monsieur le Maire, en l’expression de mes salutations les 
meilleures. 

Amicalement, 
Raphaël SCHELLENBERGER » (Député)

« Monsieur le Maire,

C’est avec plaisir que nous vous informons que notre 
Comité Régional a décerné la Reconnaissance Club 
Affilié Bronze sur la saison 2023, au club affilié FFGym 
ESPERANCE MOOSCH.
Cette reconnaissance Bronze est un gage de qualité 
pour ce club, ainsi porteur de valeurs d’excellence, de 
respect, responsabilité et plaisir.
La Fédération a mis en place l’Opération QualiClub qui 
permet à chaque club de faire connaître et valoriser son 
engagement, ses responsabilités, son savoir-faire au 
profit de ses licenciés.
L’Opération QualiClub est fondée sur une démarche 
volontaire des dirigeants du club. Elle témoigne de sa 
structuration et de son développement.
Vous remerciant de l’attention que vous accordez à la 
gymnastique, nous vous prions d’agréer, Monsieur le 
Maire, l’expression de nos meilleures salutations.

Agnès LICHTLE, Présidente »

PAROLES DE LECTEURS

« Bonjour José,

J’habite maintenant à près de 1000 km de la vallée, 
mais mon cœur continue à battre au rythme de l’Alsace 
et de la Vallée de la Thur ! 
C’est donc avec un énorme plaisir que j’ai vu le reportage 
sur TF1 ce midi qui disait que les meilleurs wienerla 
d’Alsace (et donc du monde  !) étaient fabriquées à 
Moosch !
Quel honneur ! J’y suis très sensible et ne dois pas être 
le seul !
Je ne manquerai pas de venir en acheter quelques 
paires chez les Kuhner quand je viendrai dans la vallée ! 
Cela me fait déjà saliver !
Transmets à ton commerçant et son équipe, 
l’expression de mes félicitations sincères
Amitiés

Pierre (dit Pierrot) Weiss, Maire de Bitschwiller …  
au siècle dernier ! »

DES RÉACTIONS DE MAIRES AU COURRIER ENVOYÉ  
À L’INSPECTION ACADÉMIQUE EN JUIN…

« Salut José, 
Comme d’habitude, tu as une façon très particulière 
de mettre les pieds dans le plat avec élégance, 
fermeté, courtoisie et une rhétorique très française 
de « foutage de gueule ». Je n’ai qu’un mot : BRAVO 
pour cette explication de texte. 
A bientôt 

J. K. »

« Salut José, 
Très bon courrier et je comprends ton « désarroi ». 
Courage dans ta démarche. 

L. M. »

« Merci José d’avoir partagé ton courrier… Dans cette 
lettre pour l’inspection tu as vraiment et exactement 
résumé l’ambiance actuelle que nous vivons tous avec 
une Education Nationale qui n’est plus à la hauteur 
aussi bien dans notre vallée que dans tout le pays. Il 
est vrai que nous ne pouvons pas continuer comme 
cela encore longtemps…
J’espère que tu auras un retour satisfaisant.
Bien à toi. 

N. S. »

« Salut José, 
Bien balancé !

C. K. »
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DATE MANIFESTATION LIEU HORAIRES ASSOCIATION

2 OCTOBRE  Ramassage métaux Téléthon 2023 9h Municipalité et bénévoles

14 / 15 OCTOBRE  Marche populaire Salle Aloyse Mura et sentiers 7h à 14h Sapeurs-Pompiers

20 OCTOBRE Promenade d’Halloween  
au clair de lune

RDV Bibliothèque 19h30 Bibliothèque

22 OCTOBRE Tournoi lutte départemental  
benjamins / poussins

Salle intercommunale 10h à 15h CAM

23 OCTOBRE Don du Sang Salle polyva. de Malmerspach 16h à 19h30 Donneurs de Sang

27 OCTOBRE Conseil Municipal Mairie 20h

28 OCTOBRE  Soirée Halloween Salle Aloyse Mura 19h Espérance

  
11 NOVEMBRE

Commémoration armistice 1914/1918 Eglise + Nécropole Nationale 10h Municipalité

Banquet de l’Armistice 12h UNC

Fête de la Saint-Martin Place des Incorporés de Force 15h Schwalmalas

26 NOVEMBRE Fête de la Sainte-Cécile Eglise 10h30 Paroisse

5 DÉCEMBRE Commémoration morts AFN Monument aux morts 18h30 Municipalité

8 / 9 DÉCEMBRE Téléthon 2023 Salle Aloyse Mura du vendredi 18h 
au samedi 18h

Municipalité, Associations 
locales et bénévoles

10 DÉCEMBRE Saint-Nicolas Salle Aloyse Mura 14h30 Espérance

16/17 DÉCEMBRE Marché de noël Place de l’église 10h Jeunes bénévoles

17 DÉCEMBRE  Fête des Seniors 2023 Salle Aloyse Mura 10h30 à 20h Municipalité

22 DÉCEMBRE  Don du Sang Salle Aloyse Mura 15h30 à 19h30 Donneurs de Sang

26 DÉCEMBRE  Montée du Gsang Place des fêtes 5h Amis des Oiseaux

PAROLES DE LECTEURS

AGENDA (POUR TOUS LES GOÛTS ET TOUTES LES ENVIES…)

« Cher José, 

Une nouvelle passerelle écologique réalisée par 
nos bénévoles sur la promenade de la Roche aux 
bébés. Merci beaucoup à Christian pour l’aide technique 
et logistique, à Yannick pour la livraison du concassé 
et bien entendu à Bertrand pour l’agréable visite 
« rafraîchissante ». 

Joseph PETER, président du Club Vosgien »

Les célèbres MAM du Club Vosgien.

« José, 

Merci de tout cœur pour tes vœux d’anniversaire à 
l’occasion de mes 70 ans. Des étés indiens j’en ai connus 
mais comme beaucoup de personnes, les revers de la 
vie nous obligent à beaucoup d’humilité. Pace et Salute 
à toi, ta famille ainsi qu’à tous ceux qui te sont chers »

(Je n’ai pas pu déchiffrer la signature. J’aimerais bien 
connaitre l’auteur de ce magnifique « Pace et Salute ».)

« Bonjour Monsieur Le Maire,

Je regrette le temps mis pour vous informer de l’inscription 
de votre nécropole militaire française dont la commune 
est si fière sur la liste du Patrimoine mondial. Ce site est 
désormais un site Patrimoine Mondial de l’Humanité… 
Nous nous chargerons de la signalétique. Nous allons 
vous rencontrer prochainement. Je vous remercie de 
votre collaboration, bien cordialement,

M-M DAMIEN  
Secrétaire Générale Association Paysages  

et Sites de Mémoire de l’Humanité »


